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EPFL

«Nous allons constituer
un centre d'energetique»
Tour d'horizon sur la recherche energe-
tique ä I'Ecole polytechnique federate
de Lausanne, avec le professeur John
Richard Thome, charge de mettre sur
pied un centre de recherche energe-
tique.

Quelle est /'importance de la recherche energe-
tique ä I'EPFL?

John Thome: En gros, 10% des effectifs de

I'Ecole, soit quelque 350 personnes, participent
ä des recherches ayant trait directement ou in-

directement ä I'energie.

Indirectement?

Je pense notamment au developpement de

nouveaux materiaux, qui peut etre utile aussi

aux techniques energetiques. Une start-up re-

cemment creee produit par exemple des

membranes pour piles ä combustibles. '

Quels sont les points forts parmi les recherches

directement liees ä I'energie et a sa production?

La presence de Tlnstitut de physique des plasmas

sur le site de I'Ecole fait de ce domaine et
de la fusion thermonucleaire une priorite de la

recherche energetique ä I'EPFL. Mais nous

avons aussi une activite tres riche dans le sec-

teur des energies renouvelables et dans celui

de l'optimisation des systemes energetiques.

La fusion, est-ce un choix judicieux: ne vau-

drait-il pas mieux investir dans le developpement

de technologies qui auront atteint leur

maturite plus vite

La recherche sur la fusion ouvre des perspectives

ä tres long terme pour I'approvisionne-

ment en energie. Et eile pourrait avoir aussi des

retombees dans d'autres domaines touchant

egalement ä I'energie. Un exemple: I'experien-

ce acquise avec le refroidissement de reacteurs

ä fusion pourrait profiter ä de nombreuses

applications requerant la dissipation d'importants
flux de chaleur, telle que les freins de trains a

grandes vitesse, ou l'electronique de puissance.

Et quels sont les accents de la recherche sur les

energies renouvelables?

Des travaux de I'EPFL sont ä la pointe pour
Sexploitation passive de la chaleur solaire dans les

bätiments. Un groupe a developpe un nouveau

type de cellules photovoItaTques. D'autres cher-

cheurs travaillent sur les biocarburants. Sans

oublier I'energie hydraulique qui a une longue

tradition ici.

L'EPFL fait done le maximum pour repondre

aux defis energetiques de demain?

Nous faisons beaucoup. Mais nous voulons

donner une plus grande visibility ä nos activites

dans ce domaine. C'est pourquoi nous allons

constituer prochainement un centre d'energetique.

II devrait reunir quatorze Instituts de

I'Ecole qui sont impliques aujourd'hui dans la

recherche energetique.
Tout en gardant leur identite, lis formeront une

sorte de federation qui devrait susciter des

collaborations pluridisciplinaires, permettre des

synergies, mais aussi donner a la recherche

energetique de I'Ecole un visage et faciliter ainsi les

contacts avec I'exterieur - avec des entreprises
du secteur prive, avec d'autres centres de

recherche en Suisse et ä l'etranger, et bien sür

aussi avec des organisations publiques, telles

que I'OFEN, la CTI, ou la Commission euro-

peenne.
En parallele, nous allons creer une ecole docto-
rale en energie, sur le modele des douze qui
existent dejä dans d'autres disciplines.

Quand ces structures seront-elles realite?

L'ecole doctorale a ete approuvee ä mi-juillet,
et une decision pour le centre d'energetique
est attendue ä la fin de I'annee ou pendant le

premier semestre de 2004.

Parlons de la releve. Les etudiants sont-ils

conscients de I'enjeu que represente la

recherche energetique
Pas assez, ä mon avis. Quand ils commencent
leurs etudes, ils sont attires plutöt par des

disciplines plus aguichantes: ITnformatique, les

telecommunications, la microtechnique. Nous es-

perons que la creation du centre d'energetique

aura entre autres effets celui d'attirer davanta-

ge d'etudiantes et d'etudiants vers ce domaine.

L'Ecole Polytechnique

Federale de
Lausanne espere
attirer davantage
d'etudiants vers
le domaine de
I'energie.

Et nous comptons aussi sur la nouvelle organisation

des etudes, qui sera introduite des cet

automne: les premiers contacts que les

etudiants auront avec I'energie lors du «bachelor»

incitera peut-etre certains d'entre eux ä s'orien-

ter dans cette direction pendant leur «master».

Quelles sont les sources de financement de la

recherche energetique de I'EPFL

En partie le budget de I'Ecole, en partie des

fonds speciaux dont dispose le vice-president
de la recherche, mais surtout des sources
externes - le Fonds national pour les travaux fon-
damentaux, I'Union europeenne pour des

travaux dans le cadre de programmes de TUE, la

CTI, I'OFEN, l'OFES, des industries pour cer-
taines applications.

John Richard Thome
Ne en 1953 ä Philadel-

phie, John Richard

Thome etudie le genie

mecanique ä I'University

d'Etat du Michi-

9an' Pu's defendsa
^Hrrr-Sv these de doctorat ä

Oxford, en Grande-
'1 ''

Bretagne. De retour ä

l'Universite du Michigan en 1979, il y cree un

laboratoire sur les transferts de chaleur,

domaine dans lequel il se distingue par toute
une serie de travaux theoriques et experimen-
taux. Depuis 1998, John Richard Thome est

professeur ordinaire ä I'EPFL, oü il dirige le

Laboratoire de transfert de chaleur et de

masse (LTCM). II est charge de mettre sur

pied le nouveau centre d'energetique de
I'EPFL.
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